



EL felanitxer

setmanari d'interessos locals

Any LII.

Dissapte 6 de Juriol de 1935

N.º 2713

DOS REPÚBLICAS

La del 14 de abril y la del 19 de noviembre

Hay dos Repúblicas: la del 14 de abril de 1931 y la del 19 de noviembre de 1933. No se sabía cómo era la del 14 de abril cuando se estaba dentro de ella, actuando o criticando, porque no se podía compararla con otra mejor o peor. Cayó la República del 14 de abril y se instauró la del 19 de noviembre. Esta ya puede compararse. Puede compararse con la del 14 de abril.

Del 14 de abril al 19 de noviembre

La República del 14 de abril no terminó a nadie. Segura de ella misma, y confiada ingenuamente en que el alzamiento del 12 de abril equivalía a un acatamiento sincero, se propuso reformar las cosas, respetando a los hombres. Inició su obra, y la inició teniendo en el Gobierno nacional y en los gobiernos locales a republicanos y socialistas. En las aldeas más que en los pueblos y en los pueblos más que en las ciudades, el caciquismo y las oligarquías, que habían sido en todas las situaciones políticas de la monarquía beneficiarios del Poder, consideraron en la República toda reforma, como una perturbación; toda disciplina, como una atadura molesta y humillante; toda petición que se les hiciera, como un agravio; toda disminución en su patrimonio excesivo, con el fin de extender el patrimonio común o de reintegrar al patrimonio común lo que le pertenecía o de crear otros patrimonios, como un despojo insoportable. En esta herida hurgaron las derechas; sobre estos sentimientos heridos, las derechas levantaron su plataforma electoral. Vino el 19 de noviembre con el resultado electoral conocido. Las oligarquías y el caciquismo consideraron otra vez dueños del Poder, con el restablecimiento de todos los privilegios que ellos estimaban como derechos imprescriptibles que habían perdido, sin deber alguno. Y con una sed insaciable de odios y represalias. Si en aquel momento se les hubiera reintegrado plenamente en el Gobierno, habrían encarcelado, apaleado, ejecutado. Con el mismo espíritu que en la segunda época del absolutismo, cuando Fernando VII volvió a considerarse en plenitud de su poder, la represión y la persecución habrían llegado a los mayores extremos de violencia y de dureza. Habrían resucitado el «ángel exterminador» y la Junta secreta de Estado. Habría reproducido una de estas épocas negras de despotismo, de las que es tan pródiga la Historia de España. No fueron, por ventura de los propios oligarcas y caciques, dueños del Poder. Pero dueños de dar jornales y trabajo, en esto es en lo que se han vengado. Donde pudieron, y aun con su daño, negaron el trabajo; donde no pudieron, volvieron a los jornales de hambre. En Extremadura y en Andalucía, principalmente, este hecho monstruoso se ha dado repetidamente. Ni comisiones mixtas de policía rural para determinar y exigir las operaciones del laboreo forzoso, ni los Jurados Mixtos para fijar los salarios, han teni-

do autoridad para estos señoritos frívolos y parasitarios o para esos cazurros incorregibles, que estimaron la libertad de todos como la pérdida de su libertad; la autoridad no ejercida por ellos, como una anarquía, y la realización de transformas sociales, civiles y económicas que se han cumplido ya en todos los Estados modernos, como una depredación que no merecía acatamiento.

Del 19 de noviembre de 1933 a la promesa de 1935

Todo fué holgorio y algazara, procaicidad verbal e insolencia en los vencidos el 12 de abril cuando vencieron el 19 de noviembre. Creyéronse otra vez en su casa y a sus anchas. Rieronse de las personas y de las ideas, de las instituciones y de las conquistas. Burláronse de la República y de sus servidores. Acentuaron en su Prensa la campaña de difamación. Llevaron a límites insospechados su demagogia. En la cara descubriáseles todo el veneno que llevaban en el alma. Los vencedores del 12 de abril, vencidos en 19 de noviembre, aceptaron, en cambio, con resignación su situación adversa. Se plegaron a ella. Enmudecieron. Esperaron. ¿Qué ha sucedido después? La realidad ha ido cambiando la situación que inmediatamente después del 19 de noviembre se produjo. Culparon las derechas a las izquierdas del trastorno social; vencedoras las derechas, el trastorno social es mayor. Culparon las derechas a las izquierdas del encarecimiento de las subsistencias; vencedoras las derechas, las subsistencias se han elevado a precios astronómicos. Culparon las derechas a las izquierdas del paro obrero; vencedoras las derechas el paro obrero se agranda, entre otros motivos, por las propias represalias de las derechas. Culparon las derechas a las izquierdas del descenso económico de España; vencedoras las derechas, las estadísticas evidencian que en los últimos seis meses, cuando se inicia en el mundo una salida de la crisis, la crisis se acentúa pavorosamente en España. Culparon las derechas a las izquierdas de absorber la actividad parlamentaria con debates políticos sin resolver los problemas de la riqueza nacional; vencedoras las derechas, con mayoría en el Parlamento, no han presentado un proyecto que afecte a la ordenación económica, ni a la confianza del capital, ni a la revaloración de los productos del campo, ni a la protección de las actividades industriales, ni al amparo comercial, ni a la disminución del tipo de descuento, ni a la realización de grandes obras públicas, ni a la exportación de nuestros frutos... Las derechas supieron callumniar; no saben edificar. Supieron difamar; no han sabido acreditarse. Supieron condenar lo hecho; no han demostrado capacidad para hacer. Supieron ser alboroto, injuria, torbellino de palabras, desenfreno de egoísmos, estímulo a todas las indisciplinas; no han sabido lograr, ascendiendo, la categoría de estadistas... Como aquellos

oportunistas franceses que se sentaron en la Convención, sirvieron después a Napoleón y más tarde se inclinaron ante Luis XVIII, estas derechas oportunistas conocieron los escaños de la monarquía constitucional, fueron rodrigones de la dictadura, y acatan, sin servirla, ni enaltecerla, la República. Han caído de la cima a la sima, del apogeo al hundimiento, de la esperanza al fracaso, de la amenaza a la impotencia. En torno de ellas ronda el descrédito, entonándoles canciones de burla. ¿Qué ha producido en los pueblos más que en las ciudades, y en las aldeas más que en los pueblos esta nueva realidad? La risa de las derechas se ha apagado. No ríen ya como reñan en noviembre. No ríen, pero no ceden. Asustadas de lo que han hecho, temen. Temen, pero resisten. Resisten, sobre todo, en lo que ha sido su batalla; la supresión del trabajo y la disminución de los jornales. Juegan con el hambre. Este juego ha encendido el odio de cuantos, por propio sufrimiento o por humanidad, estiman odiosa esta actitud. El odio de los que fueron vencidos el 19 de noviembre y callaron, y el miedo de los vencedores en 19 de noviembre que rieron y se vengaron, ha creado en los pueblos más que en las ciudades, y en las aldeas más que en los pueblos, un silencio escalofriante. Las Casas del Pueblo, invadidas por los parados y los hambrientos, celan, vigilan, esperan; las otras casas tienen siempre sus puertas cerradas. Desde ellas se espía. Al atardecer no circula ya nadie por las calles. La noche llega antes que se haga la noche. Las dos ciudades en guerra que Platón veía dentro de cada ciudad se ofrecen hoy otra vez en España, como en 1822, como después de todas las reacciones que han seguido en nuestro pueblo a los intentos nobilísimos de salvación espiritual, que han sido relámpagos luminosos en la historia negra.

Urge volver al 14 de abril

Urge superar esta realidad. ¿Por actos de fuerza del Poder público? No. Por el restablecimiento en el Poder público del ritmo creador. Urge desarmar las almas. El alma de los vencidos, volviéndoles la ilusión; el alma de los que se consideraron vencedores, y se rieron y se vengaron, convenciendoles de que esta no es hora de risa y de venganza para nadie. Mucho menos para los que representan un pasado que ni puede ni debe volver. Urge vencer, por obras, a unos que la República no es la monarquía disfrazada, por la que pueden volver a pacer aplacientemente; a otros, que la República es la transformación política, social y económica de España, que se va cumpliendo. Urge demostrar a unos que ceder no es perder, sino acomodarse a la exigencia de los tiempos, que en España, por fortuna, no se han anunciado o producido todavía con espasmos catastróficos; urge restituir a otros la fe que han perdido, la seguridad social que se les dió, el trabajo remunerado que necesitan, la dignidad civil que es-

timan, con derecho, como consustancial con su dignidad personal. Urge que el Parlamento legisle, que el capital se emplee en plenitud de confianza, que los brazos se ocupen, que la Constitución de la República no sea una letra muerta o una letra beñada, sino el cauce abierto para que los hombres que sientan el nuevo régimen vayan dando realidad viva y fecunda a todas las necesidades de un pueblo y a todos los problemas de un Estado que quedaron rezagados en la Historia y que con ímpetu y generosidad ejemplares dieron un salto inmenso hacia adelante. Urge que en los pueblos más que en las ciudades, y en las aldeas más que en los pueblos, las oligarquías y los caciquismos desaparezcan totalmente; impere la ley; desaparezca el favor; cese la injusticia; nadie pueda pensar en represalias; se trabaje en la tierra; haya pan en las mesas y paz en los hogares. Urge que la República se anuncie en el alba de cada día con la obra que se empieza, y en el atardecer de cada jornada, con la alegría de la obra que continúa o se acaba. Urge, en definitiva, que la España que entró fervorosamente en la República, se encuentre otra vez en la República y vea por sus ojos que la República no es sólo un himno o una bandera, sino la empresa gloriosa que acometió el pueblo y que va realizando. «Cuando el espíritu está en la duda—dice Terencio—muy poco esfuerzo basta para impulsarle en las más opuestas direcciones.» Urge, pues, desvanecer la duda—una duda en la que todo se retrae, todo se reserva, todo se teme, todo está en acecho, todo está en indisciplina, todo se disuelve, todo se disgrega, todo se paraliza, todo se subvierte—; urge desvanecer la duda que puede impulsar inesperadamente en las direcciones más suicidas y ruinosas, restableciendo la sola dirección clara, irrefragable, que un régimen debe seguir cuando se encuentra en el período revolucionario legal de su edificación.

En resumen. Comparando, urge dar por liquidada la República del 19 de noviembre, y en bien de la paz social, del orden público, del crédito de las instituciones y de la estabilidad económica, volver a los hombres, y a los modos, y al estado de espíritu de la República del 14 de abril.

MARCELINO DOMINGO

SE VENDE

una finca llamada La Sabatera, de un cuartón, y dos cuartones más situados en Son Capellá.

Informes: Sebastián Xamena, Avenida del 14 Abril, n.º 6.

CHOFER

para casa particular o para almacén SE OFRECE

Informes en la imprenta de este Semanario - Roca Boira 50 - FELANITX

Verdades

Las derechas en Mestalla

La farsa sigue. Los comediantes no van ya en carromatos tirados por bueyes o mulos. Viajan ahora en autobuses y camionetas. No les cuesta nada el hospedaje en los hoteles, y además, para que continúen representando, se les da dinero a manos llenas y se les harta de comida.

Los comediantes están que no caben en el pellejo de gusto.

España, la católica España, tiene mucha cuenta que darle a Dios. Se ha valido del hambre y de la miseria para hacer teatro.

Hace años, más de cuarenta años, se quiso hacer ver a León XIII—jefe de la cristiandad—que todo el obrerismo español estaba de parte de la Iglesia.

Las derechas de aquella época, dueñas como ahora del dinero, dieron gatazo al Papa.

A Roma no fué el obrerismo español, que ya estaba de lleno metido en la lucha social.

Ante los ojos del Pontífice se representó la gran farsa.

Los alquilones, las comparsas costaron millones de pesetas.

Había, como hoy, mucha hambre y mucha miseria en nuestro pueblo, y las gentes, a la jifa que se les tiraba, hincaron el diente como chacales.

Esta verdad está en la conciencia y en el corazón de todos los pensadores católicos españoles que hablan con sinceridad y nobleza, que llaman al pan, pan, y al vino, vino, y no andan con ratonerías ni sofismas.

Desde la restauración acá ¿qué labor han hecho las derechas españolas que se llaman católicas en favor del pueblo?

¿Cuándo estas derechas, dueñas de los grandes capitales, se han interesado por mejorar la situación de los humildes?

Las derechas saltarán como fieras. Ellas han fundado asilos y hospitales; han inundado la patria de casas de misericordia.

Esto es cierto; pero se han enriquecido a costa del sudor del pobre y no le han pagado su justo jornal.

Las derechas quieren lucir, quieren aparentar, quieren hacer ostentación de su poderío y de su fuerza... Ya decía el Arcipreste de Hita con su rudeza:

»Mucho hace el dinero, mucho es de amar,
Al torpe lo hace bueno y hombre de prestar.
Hace correr al cojo, y al mudo hablar.
El que no tiene mano dineros quiere tomar.»

Es tanta la fuerza del dinero, continúa el Arcipreste, que hasta los Papas por el dinero conceden privilegios y bendiciones.

No lo digo yo, lo dice Juan Ruiz, el famoso Arcipreste de Hita, sobre el cual, que sepamos, no cayó ninguna excomunión.

II

¡Las derechas españolas!
Si la envidia fuera tiña... ¡cuántos tiñosos habría...!

Se quiere de nuevo dar gato por liebre a Europa; se quiere hacer ver que España entera está al lado del señor Gil Robles.

Esto es falso.

Porque hace días en Valencia, solar de la República, se reunieron miles de hombres y mujeres, hijos y nietos de los patriotas de antaño, con hambre y sed de justicia; hombres y mujeres que fueron allí guiados por su devoción para asistir al gran acto de Mestalla; hoy la burguesía española, que dispone a su antojo de las cajas de los Bancos, ha organizado otro mitin, otro acto de propaganda política, que viene a ser una copia de la famosa peregrinación obrera a Roma.

La carcoma de la envidia les roe el corazón... No aguantan, no toleran, no transigen con aquel acto eminentemente popular del 26 de mayo en Mestalla.

Y para apagarlo, para confundirlo, valiéndose de todos los resortes que tienen en su mano, quieren allí, en el mismo sitio y lugar donde se volvió a proclamar a voz en grito la República del 14 de abril, dar ellos una misión.

El pueblo, lo que se llama el pueblo, no acudirá a la misión, aunque se echen a vuelo todas las campanas de la torre del Miguelete.

El campo de Mestalla se llenará de burgueses, de curas y frailes, de ancianos sacados de las Hermanitas de los Pobres; de hambrientos y desocupados, de todos cuantos están dispuestos a comer de mogollón, sin que se les importe un ardite el ideal.

Esta nueva farsa van a representar en el campo de Mestalla las derechas españolas.

JUAN GARCIA MORALES
Presbítero

SECCION LOCAL

Toros en Felanitx

Pocos momentos antes de entrar en máquina el presente número, hemos recibido un telegrama de don Martín Vicens, empresario de nuestra Plaza de Toros, comunicándonos que acaba de adquirir cuatro magníficos toros de pura raza navarra, en la afamada ganadería de don Antonio Hernández.

Añade el Sr. Vicens que en Mallorca nunca se han lidiado reses de dicho ganadero; y que, escogidos los bichos, sale de Tudela para Valencia al abjeto de ultimar la contrata de cuadrillas y completar el cartel.

A un camión de carga que iba hacia Palma, le ocurrió anteayer un percance. A los pocos kilómetros de esta ciudad, sin saber cómo, se declaró un incendio entre los canastos de huevos que llevaba, perdiéndose éstos y bastantes jaulas de volatería y conejos, y quedando el vehículo completamente inservible.

Muy animada ha empezada la campaña de elaboración de albaricoques. Han llegado a pagarse a 23 pesetas el quintal. Hoy se pagan a 20.

De conformidad con la iniciativa del Excmo. Sr. Gobernador Civil de esta provincia, el Ayuntamiento de esta ciudad, en sesión celebrada el día 4 del corriente, acordó abrir una suscripción pública, encabezándola con la cantidad de 40 pesetas, para que entre las entidades, sociedades y particulares ayuden y cooperen a la misma para testimoniar el agradecimiento a todos los componentes del benemérito Instituto de la Guardia Civil, en premio a su sacrificio y abnegación, regalando a la fuerza de esta Comandancia de Baleares una Bandera.

En cumplimiento de lo acordado, en la Depositaria de este Municipio se admitirán donativos y cuotas hasta las más modestas para que todo el vecindario que lo desee pueda contribuir a tan altruista obra en favor del expresado organismo defensor del orden y de la República Española.

Correas para maquinaria

En todas las medidas las encontrará Vd. en la talabartería de Miguel Vadell (Mola) calle del Convento n.º 23.

La misma casa fabrica con todo esmero cojines para cabriolé y automóvil.

Existencias en pelotas para futbol.

GANGA

Se venden dos percheros niquelados nuevos, para Café, Bar, Barbería o para cualquier despacho por lujoso que sea. Se dan por la mitad de su valor.

Informes: Casino Ca'n Manuel.

Casa en Porto-Colom

Tanto se alquila como se vende una casa situada en la parte de la Aduana, frente a Ca's Patró Jaumet.

Informes; Hijo de Agustín Fuster, Plaza Arrabal, 3, Felanitx.



La mujer X

se proyecta en repris esta noche y mañana en el Teatro y en el Parque de la Torre.

Es la mejor obra de María Fernanda Ladrón de Guevara.

Se completa el programa con la película ALIAS LA CONDESA.

Casa en el Puerto

Con todas las comodidades, situada en la calle del Algar, se alquilará para la temporada de verano o para todo el año. Informes, calle Son Pinar, n.º 4.

Panadería y Colmado

Casa construída exproceso en CALA D'OR, se desea ALQUILAR

Informes en esta: **Calle Torre n.º 7**



Sr. Director de El Felanitxer

Muy Sr. mío de mi mayor consideración: Le quedaré muy agradecido si me da hospitalidad en las columnas de su ilustrado semanario para la publicación de la siguiente carta.

Reconocido soy su atto. s. s.

Juan Thomás

Sr. D. Manuel Monserrat—Palma

Muy Sr. mío: Con la publicación de su carta abierta dirigida a los acreedores del Crédito Balear, me depara ocasión de hacer público mi criterio, expuesto lealmente ya, a quien debía, sin que hasta ahora haya sido acogido favorablemente. Tercio pues, en este asunto con los mismos derechos que Vd. y como siempre propugnando la defensa de los intereses de los acreedores en contra de los considerados responsables de esta «debacle».

Se refiere Vd. a las llamadas comisiones de acreedores y contra su opinión y abundando en la del Abogado del Crédito Sr. Enseñat, repetida hasta la saciedad, éstas no han tenido arte ni parte en la fórmula de convenio que ha venido impuesta. A falta incluso de poder discutirlo o mejorarlo, tenían una principal misión que cumplir y era señalar las muchas anomalías que en la administración y gobierno del Banco se han observado, acusando a los culpables y cooperando a la acción de la Justicia.

Cómo? Muy sencillo. Al tiempo de aconsejar a los acreedores la firma del convenio, una vez sabido es el único posible, decirles que estaban dispuestas a dirigir la acusación en contra de quien logicamente fuera, mediante la formación de una Asociación que sin estar mediatizada por nadie, obtuviera personalidad jurídica encauzadora de las ansias del acreedor y ya con vida legal (ahora y también contra su opinión no tenemos ninguna, excepto la personal de cada uno) prepararles para futuras responsabilidades inherentes a la firma del propio convenio.

Pero en vez de hacerlo así y recabar poderes de los acreedores de que carecen por su origen—yo no hubiera sido remiso en dárselos—algunos de los componentes de esas Comisiones que tienen todos mis respetos personales, los han aceptado de una Junta dimitida y fracasada y ante ello no es extraño se publiquen todavía después de siete meses de haber suspendido pagos, noticias y avisos conminatorios para la firma del Convenio. Otra sería la situación actual de haber demostrado mayor vitalidad.

Contra el Crédito, contra su vida, contra lo que representa para la economía de Mallorca, insensato sería el acreedor que propugnara ir. Contra los responsables del descrédito, no debemos confundirlo, tendríamos que ir todos y bien unidos.

Que hay que firmar el convenio? Vd. lo dice y en ello estoy de acuerdo, pero al mismo tiempo de dar la sensación ante el mundo, de nuestra cordura, demostrar también nuestra hom-

Cribado y escogido

«El Clero, luz del mudo»

Solicitando algún dinero para sus empresas políticas y periodísticas, ha dicho en unas declaraciones que publica «El Debate»—uno de sus diarios—el Sr. Herrera, fundador de la Ceda, como es sabido:

«Hay una obligación moral, en los católicos españoles, de contribuir con el uno por ciento de sus rentas al engrandecimiento de la Iglesia; si por lo menos, llegáramos al dos por ciento, la Iglesia española podría vivir espléndidamente. Al lado de hermosas teorías, muchas veces inútiles, hay que sentirse prosaico, práctico, porque no hay otro remedio. El clero es el que salva a la sociedad, No los periodistas, ni los abogados, ni los ingenieros, ni los políticos, ni los banqueros. Es el clero la luz del Mundo. Dios puede hacer milagros por mediación de ellos. Y no salvará a los pueblos cuando los pueblos no pongan los medios para salvarse.»

Asombra el desparpajo de este señor Herrera... Asombra y asquea que co-

sas etéreas, ideales y respetables, puedan materializarse y se moneticen para engañar y explotar a las gentes ingenuas.

A muchas cosas inimaginables había llegado a habituarnos el señor Herrera. Su audacia había traspasado ya lo inconcebible. Pero, con todo, no sospechábamos que así, tan descaradamente, llegase a la desaprensión de imponer una contribución—que ha de cobrar él—a quienes creen en Dios, erigiéndose en intérprete de Dios mismo para amenazar con que «no salvará a los pueblos—o a los individuos—que no pongan los medios para salvarse»; es decir, que no compren con dinero, entregado al Sr. Herrera, su salvación.

Tenemos un gran respeto para los problemas de la conciencia y de la fe; pero por ello mismo nos indigna que sea posible la intromisión en ella de estos negociantes del catolicismo, en cuya conducta está la manifestación más expresiva de que para ellos la fe sólo es un fetiche que da dinero.

PELUQUERÍA

◉ X A M E N A ◉

(ANTES PELUQUERÍA JULIÁ)

Calle MAYOR esquina JAIME I

Ofrece sus servicios al público en general



bría, legando a nuestros hijos, para escarmiento de generaciones futuras, la sensación de que con el ahorro de un pueblo ni debe jugarse, ni deben ser negligentes los que lo tienen bajo su custodia.

De Vd. atto. s. s. q. e. s. m.

Juan Thomás

SPORTIVOS

NATACIÓN

Nuestro «Club Natación Porto-Colom» ha vuelto a iniciar sus entrenos y actividades con gran entusiasmo, teniendo ya su calendario deportivo confeccionado para la presente temporada, el cual exponemos a continuación:

Día 14 Julio: Club España en Porto-Colom.

Día 21 Julio: Club España en Palma.

Día 25 Julio (San Jaime): Club Náutico Corp-Marí.

Día 28 Julio: III Travesía a nado de Porto-Colom y water-polo con el C. N. Mallorca.

Día 4 Agosto: participación en la II Travesía del puerto de Palma.

Día 11 Agosto: 1.ª jornada Campeonatos natación de Baleares.

Día 15 Agosto (Asunción): Club de Regatas.

Días 18, 22 y 25 Agosto: 2.ª, 3.ª y 4.ª jornada de los campeonatos de Baleares de Natación en Palma.

FUTBOL

Gimnástica, 5—Infantería, 1

Una buena actuación del equipo Gimnástica con la presentación de Moragues en la puerta.

Una de las principales características del mack fué la excelente actuación del Gimnástica, que a pesar de la exhibición que nos deparó el Infantería, pudo dominar a su adversario y conseguir un triunfo meritisimo gracias a su buena actuación.

Debutaba el pasado domingo en las filas del Gimnástica el exportero balearico, Moragues, y su actuación fué buena, demostrando sus excelentes cualidades de gran jugador.

Rius tuvo una de sus buenas tardes, demostrando ser el gran defensa que ya conocíamos. Sbert no estuvo a la altura de su compañero.

En la línea media destacó de una manera clara Barceló, que hizo un partido excelente; Capó estuvo más bien en el segundo tiempo que en el primero; Llull acusó estar muy desentrenado.

En la línea delantera hubo el mejor hombre sobre el terreno; fué Vicens, quien jugó como en sus mejores tiempos, demostrando que cuando quiere se convierte en uno de los mejores extremos de Mallorca. Los otros, cumplieron.

Por el Infantería los mejores fueron el portero y los dos defensas y la línea delantera; la media fué lo más flojo del equipo.

Arbitró el Sr. Piña en el primer tiempo y en el segundo el colegiado señor Riera, quien tuvo una buena actuación.

Por el Gimnástica se alinearon: Moragues; Sbert, Rius; Llull, Barceló, Capó; Vicens, Gomila, Bennasar, Tugores, Luis.

Sacado el balón, el dominio se acentúa por parte de los locales, pero los primeros en marcar son los visitantes por mediación de su extremo izquierdo de un chut fuerte y cruzado.

Gomila poco antes del descanso logró empatar, de un fuerte tiro que se coló por el ángulo.

En la segunda parte el Gimnástica logra marcar cuatro tantos más por mediación de Gomila (2) y Luis (2).

En Porreras el segundo equipo del Gimnástica fué batido por 3 a 1.

En los exámenes efectuados por don Pedro Riera para árbitro de primera categoría profesional fué aprobado. Vaya nuestra cordial enhorabuena.

¿Volverá a visitarnos el F. C. Barcelona por las fiestas de San Agustín?

Por las fiestas de San Agustín tal vez nos visite por segunda vez el potente equipo catalán F. C. Barcelona, el cual desplazaría los siguientes jugadores: Llorens, Saurina, Aubach, Ramón,

Guzmán, Felipe, Artigas, Parrera; es-tos tres últimos jugadores del Levante y Gual, Parrera, los dos del Sabadell, actual subcampeón de España.

A manera de exordio

Srs. Jugadores del Gimnástica. Si mis escritos se hacen pesados para con alguno de vosotros, no creais que sea para mortificaros. Vosotros todos amais al conjunto que componéis, amándole no podeis desear mas que su bien y esto es lo que yo quiero. Tal vez os moleste, pero cuando así sea, pensad que es con el fin de elevar todo lo posible el nombre del Gimnástica de Felanitx.

Nuestros jugadores en el partido del Domingo

Rius estuvo muy bien y Eibert le acompañó, con su fé de siempre, durante todo el encuentro.

El mejor fué Barceló; estuvo insuperable. Convendría Sr. Barceló que no chutara tanto. Esta misión no le corresponde. Si se fija verá que la mayoría de veces que chuta es caso perdido mientras podría ser un pase maravilloso a sus delanteros. Hágalo así y no perderá nada.

Llull y Capó jugaron con una voluntad admirable. Si el Sr. Llull se entrena y aprende a construir un poco de juego, será un buen medio. El Sr. Capó es un buen medio, pero cuando despeja debe poner un poco de cuidado en pasar a sus delanteros.

Bennasar jugó con un entusiasmo magnífico; no dió un chut (lo que le encontré muy acertado) pero hizo unos cuantos pases a sus extremos dignos de alabar. Aprenda Sr. Bennasar a matar pelotas; para jugar en su puesto le es muy necesario. Vicens nos demostró a todos que vale mucho aun.

Si le dicen otra vez que debe retirarse, no haga caso. No estaría mal que V. mismo enseñase algún reserva para suplirlo cuando no quiera o no pueda jugar, pero no se vaya que hace mucha falta. Los delanteros individualmente bien, en conjunto mal. Sólo Vicens y Llambías hicieron pases de balón acertados. Tugores, como interior, tiene mucho que desear; como extremo no tanto. Mestre jugando de interior no estuvo desafortunado, claro que por el poco tiempo que jugó como tal, nada puede decirse, pero creo que como extremo es muchísimo mejor.

Comentando unas réplicas

Se me quiere deshacer uno por uno mis «deshilvanados comentarios políticos». Permítame, Sr. Otro Socio, que le diga que si no se ha equivocado, no sabe leer. Mis comentarios no son «políticos» son de «futbol». Me habla de mi «defendido». Si así lo ha interpretado, perdone, lo ha interpretado mal; yo solo defendiendo mi opinión y la sostengo; pero al defenderla hago causa común con todas las que le son iguales.

Si replica lo que no comento, ¿para qué perder el tiempo? Como no quiero entablar polémicas, como ya dije, solo seguiré la norma que me he trazado y desde estas columnas me despido de V. para no contestarle más.

Me invita a que use mi nombre y apellidos. Yo creo Sr. que aquí lo que menos interesa es la persona. Además, V. que sabe aplicar tan bien el Teorema de Pitágoras, no le dará trabajo dar el valor a una incógnita, esto si se fija que XX algebraicamente es equis dos. Cuando lo tenga resuelto, si acierta, sabrá quien es

XX

SECCION OFICIAL

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 27 de Junio de 1935

A las 20'30 horas se reunió la Comisión Gestora Municipal, bajo la presidencia accidental de D. Gabriel Monserrat y con asistencia de 4 vocales.

Después de leída quedó aprobada el acta de la última sesión.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado por el arbitrio Consumo de carnes durante la pasada semana la cantidad de 403'60 pesetas.

Se aprobaron las instancias de obras de los vecinos Micaela Binimelis Pelergrí, Jaime Grimalt Adrover, Miguel Adrover Juliá y Antonio Obrador Barceló. Aprobándose un traspaso solicitado por Cosme Veyn Oliver sobre una sepultura del Cementerio que por terceras partes se concede a Cayetano Bonnin, Bárbara Escalas Nicolau e Isabel Garau Matheu.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró la Corporación de las inspecciones y servicios prestados durante la semana actual por el personal técnico municipal.

Se concedió prórroga de segunda clase al mozo Marcos Rigo Soler del reemplazo de 1932.

Se dió lectura a una relación de gastos forzosos presentada por el Interventor base para la confección del próximo presupuesto ordinario.

Se resolvió el recurso de reposición presentado por Matías Mestre Colom y otros varios vecinos poseedores de láminas del empréstito de 1934 en contra lo acordado en sesión de día 28 de Mayo último; manifestándose el criterio unanime de abonar dichos intereses vencidos con la urgencia que lo permita la situación de la tesorería municipal.

Fuó atendida una petición de la Diputación Provincial, por la que se hará cargo este Municipio de las nóminas de las amas de la Casa Provincial de la Infancia, residentes en este Municipio, compensándolo con la aportación forzosos.

Quedó sobre la mesa para ser objeto de acuerdo, el complacer una peti-

ción del Excmo. Sr. Gobernador Civil para costear gratuitamente una bandera a la Comandancia de la Guardia Civil de esta provincia.

Se acordó conceder los permisos quincenales reglamentarios al personal administrativo del Municipio, durante los meses de Julio a Septiembre, siempre que queden bien atendidos los servicios.

Se acordó que una representación del Ayuntamiento asista al acto de homenaje organizado al Rdo. D. Miguel Caldentey Talladas.

Se adjudicó definitivamente la subasta de las obras de ampliación en 14 secciones de la Escuela Graduada existente en esta ciudad, a la Cooperativa de Trabajadores de Felanitx, por la cantidad de 197.700 pesetas, constituyendo la fianza definitiva y dando cumplimiento a lo dispuesto en el Reglamento de Contratación Municipal.

Se dió conocimiento de una comunicación de la Compañía Gas y Electricidad requiriendo para que en el plazo de 30 días abone las facturas que adeuda por consumo de alumbrado público.

El Sr. Lladó expuso debía contestarse a la misma Compañía y abonarse dicha cuenta para evitar los trastornos dimanantes de una negativa. Le respondió la presidencia de que fué contestada debidamente la expresada comunicación y que las facturas se irán abonando paulatinamente de acuerdo con las posibilidades económicas del Municipio.

Se nombró a D. Antonio Vaquer Obrador, vocal del Consejo Provincial de 1.ª Enseñanza.

Se trató de los festejos a organizar con motivo de la festividad de Santa Margarita.

Fuó tomado en consideración un ruego del Sr. Vaquer sobre inspeccionar las obras que realizan los particulares, exigiendo en todas ellas la debida licencia municipal.

Se expuso las dificultades que presenta el replanteo del solar de la Escuela a construir en Cas-Concos dada su corta extensión, por lo que se interesó la venida del Arquitecto Director de las obras. Acordándose dotar de cocina económica y lavadero a la Es-

cuela Nacional que se construye en el Carritxó.

Por último medió debate sobre la conveniencia o no de que el camión municipal de riego surta de agua a los particulares que la necesiten, asunto que fué puesto a votación y por mayoría se acordó en sentido negativo ya que se trata de beneficiar intereses particulares y en esta época de calores es necesario se rieguen las calles y vías públicas.

Se dió lectura a las disposiciones oficiales, entre ellas la que pone en vigor el Reglamento de Coordinación Sanitaria.

Y se levantó la sesión.

Don Jaime Nadal Binimelis, Presidente de la Comisión Gestora del excelentísimo Ayuntamiento de Felanitx.

Hago saber: Que por el Presidente del Consejo de Ministros se ha dictado un Decreto cuyo extracto es como sigue:

No podrá circular trigo, destinado al mercado, que no vaya acompañado de su correspondiente guía de procedencia y destino, expedida por la respectiva Junta Comarcal de Contratación.

Procediéndose en caso de falsedad o de incumplimiento al decomiso del cereal e imposición de una multa igual al valor de aquel, que será hecha efectiva por la vía de apremio.

Dado en Felanitx a 6 de Julio 1935.



COTISACIONS que mos facilita la casa comercial de Salvador Piña.

Bassó propietari	(quintá)	105'00
Metles	(Hl.)	34'00
Blat	(cortera)	26'00
Xexa		28'00
Ordi		14'00
Civada		13'00
Faves per cuinar	(Hl.)	26'00
» ordinaries	»	24'00
Ciurons	»	30'00
Pesols	»	24'00
Guixes	»	00'00
Vessó	»	00'00
Garroves	(quintá)	4'50
Maís espanyol	(100 kg.)	44'00
» blanc		46'00

Farmacia de turno

D. PEDRO OLIVER

Calle Mayor, 22

Farmacia Munar

Permanecerá abierta al público todos los domingos y días festivos.

SE VENDE

una BARRACA-VARADERO para embarcación situada frente a C'an Cordelina.

Referencias:

Andrés Bennasar GALARI

HARINERA Calle del Convento, 4

Se vende una embarcación

de 4'60 metros de eslora, con motor marinó marca Palmer, de 2'50 H. P.

Informes, Ca'n Dego, Porto-Colom.

SE NECESITA un oficial de barbería que sepa su obligación, para los sábados por la noche y los Domingos por la mañana.

Informes: Barbería de Andrés Capó. Moreral, 3. Felanitx.

SE VENDE

una finca llamada La Sabatera, de un cuartón, y dos cuartones más situados en Son Capellá.

Informes: Sebastián Xamena, Avenida del 14 Abril, n.º 6.

¡ AUTOMOVILISTAS !

Baterías desde 65 pesetas, montadas en placa BEDFORD, en Felanitx, por Pedro J. Grimalt, Calafiguera, 12.

Este os proporcionará la Batería que vuestro coche requiera, con la mayor garantía y máximo rendimiento.

No dejéis de consultarle.

QUEDARA ENCANTADO DEL

nuevo modelo ATWATER KENT

Las innovaciones introducidas en los nuevos modelos comprenden: Nueva serie de válvulas 40 y 50 silenciosas y de gran amplificación con aumento considerable de rendimiento. Sintonizables ni onda continua. Reciben las ondas normales y extra cortas. Nuevos circuitos con nuevas válvulas dan mayor amplificación, mayor sensibilidad, mayor selección y mayor pureza de tono. Véalos y se convencerá.

ATWATER KENT RADIO FONOGRÁFO

AUTO ELECTRICIDAD, S. A.
 A. Alejandro Roselló, 85
 Palma de Mallorca
 Barcelona - Madrid - Valencia
 La Coruña

Vda. de Juan Piña Droguería - Plaza, 18. Felanitx.

E. Hernández
 ESCULTOR

PANTEONES • MAUSOLEOS
 TALLA EN MADERA

Proyectos y presupuestos gratis

Plaza Juanot Colom, 18 - Felanitx
 (MALLORCA)

Importation directe
 des produits d'Espagne

Ses spécialités:

Oranges, Mandarines,
 Citrons, Primeurs, Fruits secs

Ramon ADROVER

Chausée d'Alseberg, 668,
 BRUXELLES Téléphone: 44.77.89



Servicio de veleros a motor

entre Barcelona y Porto-Colom y viceversa

Una expedición semanal, saliendo de Porto-Colom los miércoles a las once mañana y de Barcelona los sábados a las cuatro tarde

CONSIGNATARIOS

EN FELANITX

Antonio Artigues

Vía de Aruesto Mestre, 58
 Teléfono 40

EN BARCELONA

Hijos de F. Arguimbau

Paseo de Colón, 18 - Teléfono 15732.
 Telegramas y Telefonemas: Farguimbau.

Primavera y Verano de 1935

LO MÁS MODERNO

Trajes entretiempo (↔) Frescos Novedad (↔) Pantalón Tenis

Sastrería ALBONS

Calle Plaza, n.º 1

FELANITX

IBARRA y Cía. S. en C.

y Societé Generale de Transports Maritimes a Vapeur

Servicios rápidos de pasaje con salidas de Barcelona

para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Admitiendo pasajeros de 1.ª clase en Suites especiales y camarotes de dos plazas; y de 3.ª clase en camarotes de 2, 4 y 6 plazas.

Para informes sobre carga y pasajes de cámara en Felanitx, JUAN ROSSELLÓ, Fuente: 17.

RONISI

Los más importantes talleres de herrería mecánica y reparación de automóviles y maquinaria en general. — Soldadura autógena y todo lo concerniente al ramo. — Servicio esmerado y precios sin competencia.

Molinos, 6

Teléfono 47

FELANITX

Antonio Batle

ELECTRICISTA

Con patente para realizar todos los trabajos del ramo

Calle de Fermín Quiñones, número 23, Felanitx.

TALLERES I. R. A.

Paseo de Ramón Lull, 20

Compra-venta de automóviles nuevos y usados

ESTACION DE SERVICIO

AUTO ELECTRICIDAD, S. A.

Reparaciones de Automóviles y Motores. — Accesorios de toda clase. Piezas de recambio para Automóviles y Camiones europeos y americanos. — Neumáticos de todas marcas a precios sin competencia.



Adopte usted la

BATERIA NACIONAL

AUTOBAT

construida según las normas Standard americanas

Servicio AUTOBAT organizado por Auto- Electricidad en todas las ciudades importantes.

AUTO ELECTRICIDAD, S. A.

DESDE 65 pesetas y garantizadas por un año y medio suministramos las acreditadas BATERIAS

PIANO

de cuerdas cruzadas, en muy buen estado, se vendería tanto al contado como a plazos.

Informes: en la imprenta de este semanario.

SE VENDE

media cuarterada de terra bona en Son Matamoros, lindante con la acequia pública.

Para informes. Antonio Obrador, calle Nuño Sans, número 14.

SE ALQUILA

una tienda en la calle Mayor, esquina calle Torre. Informes en la misma casa

Tapicería de coches

De todos modelos. Especialidad en equipos para Sedan, cristales, cortinas disparo, alfombras, redicillas, sombrereras, fundas, paños, lonas, pieles para forros nuevos, pasamanería, muelles, pinturas, celuloide para capotas.

Existencia de miraguano y todo lo relacionado con el confort. — Carrocerías usadas. — Se hacen asientos con muelles para carretones y cabriolés.

Presupuestos y muestrarios gratis.

DAMIAN MAS

Avenida 14 Abril / 9 y 14.
 FELANITX. — (MALLORCA)

Tipografía Felanigense